

Mercurio Gaditano.

Cádiz domingo 22 de mayo de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 4.^{hs} y 59': se pone á las 7 y 1'. Debe señalar el relox al mediodía verdadero 11.^{hs} 56' y 15"— Es el día 4 de la luna. Sale á las 7 y 46' de la mañana. Se pone á las 10 y 10' de la noche—**Mareas:** Primera alta: á las 3 y 39' de la madrugada. Primera baja: á las 9 y 52' de la mañana. Segunda alta: á las 4 y 9' de la tarde. Segunda baja: á las 10 y 22' de la noche.

Santa Rita y Santa Quiteria.

Jubileo de XL horas—En la iglesia de PP. Franciscos Descalzos. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.— *Gefe de día:* El coronel Don Francisco de Marles, capitán comandante de Reales Guardias walonas. *Parada:* los cuerpos de la guarnicion. *Ronda:* Geróna. *Teatro:* Milicias. *Patrullas:* Voluntarios y Milicias. *Despejo de la plaza de los toros:* Segundo de Cazadores.

De orden del Excmo. Señor capitán general de esta plaza concurrirán hoy todos los Señores gefes y oficiales de los cuerpos de la guarnicion al Te-deum que deberá cantarse en la catedral, á las diez y media de la mañana, en accion de gracias por la llegada y subida al trono de nuestro Soberano y Señor Don Fernando VII.—Las compañías de granaderos de los cuerpos que las tuvieren formarán en la muralla inmediata á la catedral, municionadas para hacer tres descargas; la primera al empezar la misa, la segunda al alzar, y la tercera al cantarse el Te-Deum.

NOTICIAS.

Londres, 17 de abril— El 4 se juntó el Parlamento, y se dió cuenta de haberse roto las negociaciones entabladas en Chatillon &c. = En seguida se votaron 8 millones de libras esterlinas para los gastos del Estado en el presente año, debiendo hacerse efectiva dicha suma por billetes de *Exchequer*— Mr. Baring hizo indicacion sobre el presupuesto de gastos para reedificar la aduana, con motivo de haberse quemado este edificio: quedó pendiente.

Fondos consolidados 67¾ á 66¾ — **Omnium:** 20 á 18¾ (*Examiner.*)

Paris, 23 de abril— Cuanto ha sucedido al Sumo-pontífice durante su cautiverio se ha ocultado al público por orden expresa de Buonaparte. Un Gobierno tiránico siempre busca las tinieblas; y siempre desconfía: hasta la compasion que podia excitar la suerte de Pio VII le infundia recelos; y en su demencia juzgaba vengarse de las virtudes del Santo-padre con humillaciones y ultrajes; mas se engañaba:

la noble firmeza y constancia heródica del Papa triunfaron de todas las maquinaciones: he aquí en prueba una relacion fiel de lo que pasó en Fontainebleau en los días 22 y 23 de enero de este año.

El obispo de N... nombrado por Napoleon arzobispo de Bourges; habia sido enviado muchas veces por el Gobierno al Santo-padre para moverle á entrar en ciertas estipulaciones; pero siempre fueron en balde sus esfuerzos = Pasaron tambien á Fontainebleau tres prelados, á uno de los cuales no quiso ver Su santidad; y á los otros dos á quienes dió audiencia, y que le inducian á que hiciese algunos sacrificios para evitar las funestas consecuencias de una negativa, contestó: "Dexadme morir digno de los males que he sufrido" — Buonaparte llegó á consentir devolver al principe de la Iglesia parte de sus Estados, con tal que este le cediese el resto; con cuyo motivo el augusto preso dixo á uno de los obispos plenipotenciarios de Buonaparte: "Los dominios de San Pedro no son propiedad mia: pertenecen á la Iglesia; y, por

lo tanto, no puedo acceder à cesion alguna: decid à vuestro emperador que si por mis pecados no hubiere de volver à Roma, entrará en ella triunfante mi sucesor, apesar de todos los esfuerzos del Gobierno frances." Queriendo el obispo justificar à Buonaparte haciendo presente al Sumo pontifice que este se hallaba animado de los mejores deseos, le interrumpió diciendo: "Mas que en sus promesas me fio en las de los aliados." El prelado sorprendido, pidió algunas explicaciones sobre estas últimas palabras — "Ni à mi me conviene darlas, ni à vos oirlas"; dixo el gefe de la Iglesia. Viendo entonces el obispo frustrada su idea añadió que la intencion de Buonaparte no era, en suma, otra sino que el Sumo-pontifice volviese à Roma: "Mas ha de ser con mis cardenales"; à lo cual repuso que no podia verificarse así por ahora; pues que Buonaparte, apesar de sus deseos, no podia por las circunstancias acceder à ello. "Sea, enbuenhora, contestó Pio VII: si vuestro emperador quiere tratarme como à simple religioso no me avergüenzo por eso: un carruage me basta, y quiero verme en Roma para cumplir con mis funciones pastorales" — "Beatísimo Padre, dixo el prelado, S. M. sabe lo que debe al gefe de la Iglesia: no desconoce vuestra dignidad: quiere daros una escolta de honor, y un coronel irá en compañía vuestra." — "Al ménos no irá en el mismo coche" le dixo, por último, Su santidad; terminando así el diálogo. Apénas hubo salido el obispo entrò el coronel, manifestando que sobre la marcha debian ponerse en camino. El Santopadre contestó con firmeza que no saldria hasta el siguiente dia despues de haber celebrado el santo sacrificio de la misa—Ni aun se permitia que Su-santidad hablase à solas con nadie; mas esto no impidió que el ilustre preso convocase à los 17 cardenales que se hallaban en Fontainebleau, uno de los cuales fue conducido al palacio por hallarse indispuerto. Llegados que fueron se arrojaron, anegados en lágrimas, à sus pies; y Pio VII mezclò con ellas las suyas al darles su bendicion. No obstante hallarse el coronel presente el Papa les prescribió tres cosas: Primera: no usar condecoracion ni insignia alguna del Gobierno frances. Segunda: no admitir pension ninguna. Tercera: no asistir à convite à que los empleados del Gobierno les convidasen — Al siguiente dia 23 se puso, finalmente, Su-santidad en camino baxo el nombre de obispo de Imola. (Gac. de Lisboa.)

COMERCIO.

VALES.

Dia 21 de mayo 183 à 185—[algunas operaciones]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 20 de mayo al del 21 se han habilitado para salir:

Falucho ingles Sofia, José Atalaya, para Gibraltar, en lastre. Laud español San Antonio, Juan Gelpi, para Arens, con géneros de algodón. Queche bremenes Juno, Juan Wremberg, para Gibraltar, con la misma carga con que entrò hoy en puerto. Laud español San Antonio, Pedro Estradel, para Blanes, con cacao. Londro id. N. S. del Càrmen, Narciso Bober, para Blanes, con algodón. Candrai id. Duende, Juan Rodriguez, para Veger, con madera. Tartana id. Santa Victoria, Cristoval Loret, para Palermo, con la misma carga con que entrò en este puerto. Barco id. Jesus Maria y José, Jaime Romero, para Sevilla, con aguardiente. Laud id. San José, José Ferrer, para Almeria, en lastre. Falucho id. N. S. del Loreto, Gaspar Fernandez, para Estepona, con trigo. Xabeque id. Virgen de la Soledad, Jaime Pascual, para Mallorca, en lastre. Laud id. N. S. de Regla (à) La-carlotà, José Cabelts, para Valencia, con azúcar y cacao. Charanguero id. San José y San Francisco, Diego Dominguez, para Sanlúcar, en lastre. Tartana id. San Joaquin, Juan Colon, para Sevilla, con cebada y azúcar. Místico id. Virgen del Càrmen, Pedro Sierra, para Algeciras con sal. Místico español Dolores, Digo Montañes, para Huelva, en lastre. Laud id. Santo-cristo del Grao, Juan Pedro Montier, para Algeciras, con cobre y otros efectos.

Desde el mediodia del 20 de mayo al del 21 han entrado:

De Brèmen y Portsmouth queche bremenes Juno, Juan Wremberg, con lienzos, en 15 dias: consignado à Don Ludolfo Uthhoff. De Sevilla charanguero español San José y Animos, Nicolas Escobar, con naranjas, en 2 dias. De Ayamonte místico id. San José y San Cayetano, Simon Moreno, en lastre, en un dia. De Huelva místico id. San Pedro, Diego Carbonell, con naranjas, en un dia. De La-coruña y Santander místico id. N. S. de los Dolores, José Lopez, con jamones y sebo, en 7 dias: conduce 5 pasajeros. De Sanlúcar charanguero id. N. S. de la Paz, José de Coto, con vino, en 6 horas.

CONSULADO.

A las 10 de la mañana del màrtes 24 del corriente debe celebrarse ante el tribunal del Consulado por su disposicion junta de acreedores à Don Juan White, de este comercio, consiguiente al concurso que ha provocado. Lo que se hace notorio, para

que los que lo sean concurren al acto por sí ó sus representantes, y las personas que tengan noticia de bienes ó existencias del deudor se presenten a manifestarlo.

[Cádiz, 21 de mayo de 1814.]

AVISOS.

Habiendo llegado á esta el bergantin sueco nombrado *María Sofía*, su capitán *G. C. Surbiér*, procedente de *Stockolmo* y *Landsrona*, con un cargamento de tablas y hierro, á entregar á los Señores *Tottie* y *Compton*, se suplica á quien dichos Señores hubiesen remitido el conocimiento acuda con él en caso del consignatario *Don J. N. Bohl*, calle del Consulado viejo núm. 44. [Cádiz, 20 de mayo de 1814.]

Salles, hijos y compañía, conductores de caudales de *S. M.*, despachan conducta el 23 del corriente; todo el que guste hacer entregas lo verificará en casa de *Don Juan José de Iriarte*, calle de los Doblones. [Cádiz, 20 de mayo de 1814.]

Para *Veracruz* las corbetas *Júpiter* é *Iris*, admitirán la carga posible á flete, solo hasta el día 1.º del entrante junio; y aun ántes cerrarán sus registros, si la completaren, ó saliese la fragata *Prueba*, que debe convoyarlas. [Cádiz, 20 de mayo de 1814.]

La fragata de *S. M.* *Prueba*, con los demas buques que vayan en su conserva para *Veracruz* y *La-Habana*, deben estar listos para dar la vela el día 28 del presente mes.

ARTICULO COMUNICADO.

Señor editor: Sirvase V. insertar en su periódico la siguiente carta de un militar del Cuarto ejército, en que se pinta con noble sencillez el amor que aquellos valientes profesan á nuestro amado Rei—Queda de V. S. S. S. — *E. M.* [Real isla de Leon, 19 de mayo de 1814.]

Bloqueo de Navarrens, 22 de abril—Aunque endurecido por la larga y penosa campaña que en prueba del amor que profeso a mi cara patria y á mi amado monarca me ha cabido la gloria de hacer, siento mi corazón lleno de júbilo al contemplar á V. y á mis dignos compatriotas entregados al placer, tanto por la libertad ya asegurada de nuestro suelo, como por la deseada venida de nuestro Rei. Aun me cabe el gusto de que si sufro trabajos con ellos aseguro á Vs. los placeres de que se han hecho dignos por los sacrificios repetidos que han tenido que hacer, desde el momento de nuestra justa oposición al usurpador. A ellos ha correspondido dignamente la clase militar, y esta se consuela con la idea de que no será privada de iguales

placeres en el momento (que creo no esté lejos) de terminarse en el mundo los disturbios movidos por la ambicion de un usurpador, que no puede substir; pues la iniquidad nunca queda impune. Sí, amigo, así lo creo; y me persuado que los defensores de las leyes y del suelo patrio tendrán tan bella acogida entre Vs. que les hará olvidar todos los pasados trabajos.

Nosotros tambien, aunque con el cuidado y vigilancia de unos guerreros que bloquean estrechamente una plaza, hemos demostrado, que si somos briosos en los combates, nos son tambien gratos los placeres, cuando son dirigidos á un digno fin. Sí, amigo, la brillante oficialidad del regimiento de *Doile*, apénas supo que su Rei amado habia llegado al suelo hispano, dió gracias al Altísimo con un solemne *Te-Deum*, al que concurrió el general de la division *Don Pablo Morillo*, su estado-mayor, algunos gefes y oficiales de la division, y los soldados de *Doile*, electos entre los valientes, en representacion de sus respectivas compañías.

Después de dar las gracias al Señor, como móvil de todo, quisieron hacer una demostracion sincera de aprecio y reconocimiento á los soldados que les habian acompañado constantes en las inmensas fatigas de la guerra: para el efecto se habia dispuesto una mesa figurando exágonu, adornada con sencillez, pero de un modo gracioso, en un hermoso campo baxo el tiro de cañon de la plaza de *Navarrens*. Las circunstancias de la guerra privaron a estos oficiales del placer de comer con todos los soldados del batallon, que tan dignos son por su valor y disciplina; pero en representacion de cada compañía estaban los valientes electos por todos sus compañeros, segun manifiesta mejor la copia que incluyo de la orden de aquel memorable dia. Así es que además de los gefes y oficiales convidados, adornaban la mesa los 80 soldados electos valientes. En ella no habia un lujo extraordinario; pero si reinaban la abundancia, el placer y el reconocimiento.

¡Qué espectáculo tan hermoso y tierno se ofrecia á los españoles! El intrepido general *Morillo*, el joven coronel *Torrijos*, todos los oficiales interpolados con los valientes, sirviéndoles con esmero de todos los manjares! Un numeroso pueblo frances asombrado del júbilo que reinaba en todos. La música del regimiento entonando sin cesar canciones patrióticas. Todo, todo manifestaba lo grata que nos era la llegada de *Fernando*. Los sentimientos mas puros de amor á la patria y á su Rei expresaban todos. Una corta idea de ello darán los siguientes brindis, ciertamente dignos de que se presenten al público cual ellos son:

- I.º Por la nacion española.
- II.º Por el Rei y su feliz arribo al patrio suelo, sagrado objeto que nos reúne en este dia.
- III.º Por los monarcas de las naciones aliadas.
- IV.º Por *Luis XVIII* y por la felicidad del pueblo frances en su reinado.
- V.º Por el inmortal duque de *Ciudad-Rodrigo*, que, acaudilando los exercitos aliados del *Mediodia*, nos ha proporcionado tantos dias de gloria.

VI.º Por el Excmo. Señor Don Manuel Freire, general en jefe de nuestro ejército.

VII.º Por nuestro general Don Pablo Morillo, que, haciéndose partícipe en nuestras fatigas, nos ha conducido tantas veces á la victoria.

VIII.º Gloria eterna á los valientes, que con su sangre han sellado la independencianacional.

IX.º Paz gloriosa ó guerra eterna.

La repetición de canciones patrióticas, y los antecedentes brindis exáltaron tanto el entusiasmo de estos guerreros, que se veía en sus semblantes el placer y el furor á un tiempo mismo, deseando unánimes ocasiones en que sacrificarse por su patria y Rei, y hacer conocer al mundo entero cuales son los sentimientos que abrigan en sí los que han tenido la dicha de llamarse españoles y ser guerreros de tan magnánima nación.

Tal vez V. pensará me he dilatado demasiado para los límites de una carta; pero, amigo, estoy seguro que si hubiese disfrutado del placer de este día, lo tendría por una sucinta relación de lo ocurrido. Paso en silencio el entusiasmo que causó en todos la canción del regimiento de Doile, la halagüeña vista que ofrecía ver bailar danzas nacionales á los soldados con su general y sus oficiales: ver llevar á estos en triunfo los soldados, en señal de amor y reconocimiento, por su franqueza y buena dirección en los peligros: Mi alma se halla tan poseída de este placer, que con sentimiento corto la narración de lo mas grato que he visto en mi vida. — J. B. de M.

Copia de la orden del 21 de abril dada al regimiento de Doile.

Soldados — Acaba de resonar entre nosotros la agradable noticia de haber pisado el patrio suelo nuestro adorado monarca, á quien tanto amamos, y por quien tanto hemos suspirado. Constante la oficialidad en amar á su Rei, ha dispuesto que el día de hoy sea consagrado á dar gracias al Criador, cantando un solemne *Te-Deum* por tenerle ya en nuestra amada patria, y asegurada la libertad de ella; y teniendo presente los oficiales vuestras fatigas y continuos trabajos, alternados con glorias, de las que les habeis hecho partícipes, os desean dar una prueba del aprecio y reconocimiento que os conservan. En consecuencia han dispuesto una comida para que, unidos á ellos, les acompañen los valientes compañeros vuestros; que, si no mas dignos que vosotros, han tenido la dicha de obtener vuestros votos para ser electos, los que os representarán en vuestras compañías respectivas; sintiendo que las atenciones de la guerra y la intermediación del enemigo no les permita hacerlo cual quisieran con todos vosotros, como compañeros en las largas fatigas de la guerra que con tanta gloria habeis resistido. La oficialidad espera de vosotros continuareis comportándoos como hasta aquí, y os hareis acreedores á nuevas distinciones. — De Torrijos.

EMPLEOS.

¿Por qué hai tantos pretendientes de empleos? ¿Los cargos públicos no dan mucho trabajo y producen solo lo necesario cuando se ejercen lícitamente? ¿Por qué luce y brilla mas un oficinista con 10 pesos de sueldo que un artesano cualquiera con 20 que gana en su taller? ¿Por qué produce mas un empleo de contaduría, intervencion, factoria &c. que un capital de 1000 pesos? ¿Por qué los hacendados, los comerciantes, los artistas, no tienen un peso, y los que manejan caudales públicos suelen estar tan abundantes? ¿Por qué son tantos los sueldos, y tan pocos los que trabajan y sirven? ¿Por qué tantos hombres prefieren ser holgazanes, pudiendo vivir honestamente ocupados y trabajar en el cultivo, en la navegación ó en las artes? ¿Por qué el artesano, el labrador y el navegante no inclinan á sus hijos al mismo oficio, sino que anhelan por verlos hechos eclesiásticos, curiales ú oficinistas? ¿Por qué los que aprendieron y saben oficios mecánicos los dexan para buscar su bienestar en otras cosas ó para ser vagamundos? ¿Por qué el labrador se alimenta con maiz y raices, se aloja baxo la paja, y se cubre con cáñamo, mientras otros gastan esplendidamente, juegan y pasean? Estas preguntas las puede responder cualquiera, teniendo presente las estafas y persecuciones que sufre el pobre que trabaja, y los obstáculos que tiene que vencer el que quiere trabajar ó industriarse honestamente.

AVISO.

En la villa de Puerto-real se venden tres casas, de fábrica moderna, situadas una en la calle de la Plaza núm. 188, y las otras dos en la calle de la Torre, esquina á la del Rosario, números 47 y 48, con un solar á espalda de estas dos últimas, de 34 varas de frente y 60 de fondo. Quien quisiere tratar de ajuste acudirá en Puerto-real en casa de Don Antonio Fernandez Fariña, calle Ancha; y en esta ciudad en la de Pasquin núm. 44, cuerpo baxo.

Se previene que en este periódico se inserta gratis toda clase de avisos.

TEATRO DEL BALON.

Juana la Rabicortona (comedia de vueltos, en tres actos)—*Ole y zapateado* (por la Sra. Garcia)—*El triunfo de las mugercs* (sainete)—A las 7.

TEATRO PRINCIPAL.

En celebridad del feliz regreso de nuestro augusto soberano el Señor Don Fernando VII (Q. D. G.) á Madrid se executará la función siguiente:

Iluminacion—*Sinfonia* (de Wranisky)—*El Cid* (tragedia en 5 actos: nueva en este teatro)—*Un duo* (por la Sra. Morales y el Sr. Muñoz)—*Boleras* (por las Señoras Mexia, Vives, Muñoz y Medina, esta de hombre, y los Sres. Gonzalez y Garcia)—*El hablador* (sainete)—A las 8.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814.
[Con licencia.]